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他在仓库里“指点”全球
■青岛财经日报/首页新闻记者 郭清鉴

高速公路上行驶的重型卡车、码头上挥汗如雨
地装卸、库房里穿梭往来的装卸叉车、烈日下劳累
过后的席地而坐，投诉、退换、盘点……或许是人们
对于过往物流从业者工作场景的印象。

如今，AGV（带自主导航功能的机器人）、如大
力士般的码垛机器人、智能规划存储位出入库、智
能分拨机器人等“黑科技”为新物流人烙下时代新
印记。

4月19日，在位于青岛西海岸的山东港口物流
集团青岛产业带仓（AE青岛山港002号优选仓）内，
仓库经理谌朋朋正在将产自山东的鱼饵出库，转运
到下一站发往法国。从业15年的他见证了一种创
新的跨境电商仓储模式——产业带仓。

15年间，伴着商品贸易从电商到跨境电商的变
化，他见证着仓储管理一步一步向前发展。

仓储匠心

“2009年江西财大电商专业毕业后，我从南昌
去了深圳，先后做了两份工作，基本上都是跟物流
有关。”谌朋朋第一份工作是航空运输，接触的是面
向韩国航线的服装进出口业务，并负责一些文员的
工作。

“那时就算接触跨境贸易了，现在想想，那时的
效率特别低。”谌朋朋说。

由于语言不通，没有类似如今的跨境业务管理
系统，往往一个对韩贸易小组里至少需要8个人进
行线下的沟通，收集包括时效、产地、邮包、航班等
在内的各种信息，通过翻译，再跟国内客户或韩国
方面去做沟通。

从那时起，他陆续经历了传统线下仓储、自动
化仓储、电子商务仓储、新零售仓储等模式的变化。

2011年，谌朋朋正式进入了传统B2B电商的仓
储管理行业，就职于南方的一家大型供应链公司，
从站台上收发货等工作做起，包括库存整理等基础
性工作。2013年随着公司业务体量的增加，他被任
命为仓储班组长。

“回想以前，全靠纯人工操作，没有标准化的作
业。”谌朋朋清楚地记得，当时物流行业的一个痛点
是，普通人发快递需要使用六联单（六联单是一种
记录单据，共六张，包含客户回执、记账联、业务员
留存联等）。生产工具上，虽不能说是肩挑人抬，但
相对于现在也是非常低端。

“寄快递的流程多且效率低，办理起来比现在
复杂多了。”谌朋朋深有感触地说。

最典型的是“双11”大促期间，快销商家在促销
之前会临时提出一些特殊的预包要求，比如买二赠
一、买大赠小。当时仓储系统不支持这种临时修改
信息，只能线下人工修改预包装，这个工作会特别
琐碎，花费的时间和人工成本也成倍增加。

“商家有临时性的要求提供给前台，前台又给
了后台，再转给仓储和物流部分，整个链路比较

长。”谌朋朋告诉记者，“这种B2C的快消品业务，
‘双11’的快递量往往是平时的十多倍，天猫超市业
务也比平时要多上四五倍。平时仓库有一万单，

‘双11’期间至少会发出十几万单，并且对时效也有
非常高的要求。”

一场大促下来，商家累瘫了，仓储员也累坏了，
更会增加一些失误的出现。

因为程序复杂，货品的入库、分拣、出库、登
记、汇总、例行安全检查等，谌朋朋都不敢懈怠。
他会根据到货通知单，仔细核实货品的名称、规
格型号、数量、检验材质等，每次入库前，他都需
要会同质检部门一起进行检测，防止不合格货品
进入仓库。在外人眼里，看似简单，事实上需要
专业和严谨。

“现在，每个行业都有一个自己的SOP（标准作
业程序），通过包括WMS、MES和ERP等数字化智
能管理系统，能高效地完成仓储管理，科学的存取
流程，精准的库存控制以及细致的安全管理。”谌朋
朋也经常做盘点工作，只需要手拿一个平板电脑，
就可以做到线上线下的数据同步。

不止于“仓”

2018年10月—2020年4月，谌朋朋去了济南单
独带仓，后来又负责天猫超市的一个业务仓。

“一个订单系统就让仓储全链路的进度有了很
好的展现。物流进度、实时库存等数据在各自权限
的后台一目了然。商家基本做到精准备货，对生产
有很大的优化。”谌朋朋告诉记者，“他们已经不仅
仅单纯进出货，作为增值服务的项目之一，‘仓储+

代加工’的概念其实早就引入了，对产品做一些防
护和个性化的贴标已经成为常态。”

“山东港口物流集团与菜鸟网络是CP（合作
伙伴），菜鸟则为速卖通提供更为全面的服务，我
通过业务交往更多地开阔了眼界。”因为业务关联
紧密的原因，谌朋朋也一直关注着跨境电商行业
的变化。

从2022年底开始，跨境电商的全托管模式开始
风 行 。 SHEIN、Temu、TikTokShop、AliExpress、
Lazada等跨境电商平台纷纷入场。去年，全托管业
务一路狂奔，半托管业务也随之在跨境电商领域受
到青睐。

谌朋朋对记者介绍说，“今年1月，速卖通推出
‘半托管’服务，帮助POP（自运营商家）低成本升级
物流服务。‘半托管’模式下，商家只需负责他们擅
长的线上营销、发品，物流则交给平台直接托管。
无需针对不同国家制作复杂的物流模板、配置不同
的物流费用，只需要在后台填写，就会自动生成物
流费用。”

“半托管业务是一个模式的升级，也是物流的
升级，背后其实是帮助商家应对跨境过程中各个国
家不同的要求，降低商家的成本。比方说，走空运
的话，原本需要商家、商检、清关等机构把细则了解
清楚，包括产品的达标情况，也需要到专门的检测
机构进行检测。如今，在产业带仓就能全部完成。”
谌朋朋指着正在操作的一台设备说，菜鸟专门研发
的安检设备能提前为商家做好合规服务。

此外，菜鸟网络还能为速卖通卖家提供国内揽
收、国际配送、物流详情追踪、物流纠纷处理、售后
赔付等一站式的物流解决方案。

唯快不破

物流行业，讲究的是速度和效率。
全球商家、全球电商平台都在改变，买家不再

是集约化采购，更多的是碎片化、定制化和在线
化。从市场需求来看，新消费理念下，小批量、高频
次、多品类的快速交货模式逐渐走上舞台，基于流
水线粗放式的大批量、低频次和少品类的生产制造
及商业模式无法快速适应市场变化，市场需求孕育
着新的生产方式的变革。

谌朋朋对记者介绍，他所在的AE青岛山港002
号优选仓，是菜鸟在全国的第三个、山东的首个产
业带仓。

这里，紧邻海港区和机场，同时也是沪蓉铁路、
国道204、济青高速公路、青铁联络线等多条交通干
线的交汇处，辐射山东本地特色产业带，包括曹县
马面裙，青岛假睫毛、假发、珠宝，威海渔具，潍坊乐
器、汽摩配等跨境电商“硬通货”。这些商家可直接
在家门口的仓库备货，海外消费者下单后最快24小
时即可出库。

“从年初有产业带仓这个设想，到4月19日启
用，花了不到两个月的时间。从选址到搭建、落成、
商家测试，一个半月时间完成了整个青岛仓的布
置。”谌朋朋自豪地告诉记者，本地跨境商家发全球
可免去自己发货和备货到华东、华南的困扰，实现
小批量备货、精简管理库存，极大降低备货成本，对
消费者最直观的体验就是，收到快递的速度比以前
大幅提高。

“在收货侧，收货入仓之后，我们的客服全程跟
踪，贴心帮助商家解决一些异常；在存储侧，我们和
前台的库存数据，包括售卖数据都是实时同步的，
帮助商家监控数据异常；在发货侧，从支付到出库，
平均24小时完成出库。”谌朋朋特别提到，产业带仓
由山东港口物流集团和菜鸟一起合力建设，能为菜
鸟提供支持5—10倍的发货能力，在旺季海外大促
出现爆仓、其他渠道出现派送延迟等情况时，不用
担心发货能力。

仓储是现代商业的命脉。青岛作为黄河流域
重要节点城市、东北亚国际航运枢纽、“一带一路”
新亚欧大陆桥经济走廊主要节点城市和海上合作
战略支点，在北方来说是外贸非常发达的地方，拥
有完备的产业带，适合做跨境电商，加上对周边地
区的辐射，产业带仓显得更加必要。

物流被称为国民经济的动脉系统，它联结社会
生产各个部分使之成为一个有机整体。2023年，国
内物流企业纷纷投身于时效大战，将半日达服务作
为核心竞争优势，显著缩短了电商平台的商品配送
时长。2024年，配送速度正逐渐成为跨境电商平台
的核心竞争力。随着国内次日达、半日达覆盖范围
的不断扩大，跨境电商平台的配送时效也在持续提
高。菜鸟在英国、法国、西班牙、荷兰、比利时等国
家实现了五日达。

4月末的青岛海边有薄薄的雾，气温不算高，海
风吹在身上有些许凉意。夏天还没到来，石老人海
水浴场却已早早地热闹起来——有对着城市展览
馆的玻璃幕墙打八段锦的老人，有沿着海岸线从雕
塑园一路向东骑行的中年夫妻，有趴在露营帐篷前
跟父母一起在沙滩上找贝壳的孩子，有坐在飞驰的
摩托艇上惊笑声连连的年轻姑娘……

石老人海水浴场不仅仅是外地游客来青岛旅
行的必打卡景点，也是本地人休闲娱乐的重要场
所。随着5月青岛进入“冲浪季”，这里还将迎接“城
市冲浪人”们的到来。

在北京生活工作的戴女士，每年夏天都会休假
来青岛学习冲浪，在她眼中，青岛是中国除三亚之
外最理想的冲浪地。她所在的后浪冲浪俱乐部，每
个冲浪季所接待的大部分学员都来自外地，“工作
日在别的城市上班，假期就坐高铁来青岛冲浪”成
为了这些“城市候鸟”们的理想生活方式。

“冲浪属于极限运动，原本很小众，后来有了体
育竞赛，再后来成为了一种新型旅游项目，正在被越
来越多人所喜爱。”邵帅是后浪冲浪俱乐部的元老教
练之一，见证了冲浪在石老人海水浴场从少有问津
到小成气候的过程。如今，越来越多人在夏天奔赴
北纬36度的阳光与海滩，在享受冲浪带来的乐趣的
同时，也将青岛推向了“北方冲浪胜地”的位置。

海浪会教给你怎么做

“90后”的邵帅是青岛较早接触冲浪运动的
人。2014年前后，从青岛帆板队退役参加工作的
他，在一次偶然的机会之下尝试了冲浪，就此爱上
了这项在海里“抓浪”的运动。彼时，青岛真正擅
长这项运动的人屈指可数，邵帅通过各种途径学
习，整天泡在海里，冲浪成为了邵帅工作之余最主
要的休闲活动。

2016年左右，和邵帅一起冲浪的好友创办了后
浪冲浪俱乐部，这是青岛最早的冲浪俱乐部之一，
邵帅成了俱乐部里第一批教练。“刚开始干的时候
没什么学员，那时候很多人都没有接触过冲浪，自
然也就没有这个需求。”邵帅说，“虽然没什么生意，
但我们都比较佛系。因为青岛适合冲浪的季节比
较短，一年里只有四五个月，所以我们俱乐部的教
练都有各自的本职工作，冲浪教练相当于基于爱好
之上的一项副业。”

经过几年的发展，青岛的冲浪季一年比一年红

火，邵帅和俱乐部的同事们在7、8月份的课程更是
排得满满当当。“我们除了上一对一的私教课之外，
也有小班课，一个教练最多可以同时带4名学员。
在夏天最忙的时候，我们所有教练全都下海了，俱
乐部的冲浪板是黄色的，站在岸上就会看见海里茫
茫一片全是黄色的冲浪板。”

邵帅的本职工作是“三班倒”性质的，在冲浪
季，常常需要刚结束上一份工作就马不停蹄地奔赴
下一份工作。“一直在做冲浪教练的原因，除了能获
得一份不错的副业收入之外，更重要的是热爱这项
运动，假如我不做教练，工作之余我也会来海边冲
浪。”邵帅说。

冲浪确实会让人上瘾，邵帅回忆起曾经接待过
的一位带着孩子来青岛旅游的年轻母亲，在为孩子
预约体验课的时候禁不住海浪的诱惑，自己也报了
名。那节课之后，这位母亲又接连预约了接下来几
天的课程。

冲浪能带来什么样的情绪价值？在后浪俱乐
部当义工的小小形容：当你坐在板上，帽檐挡住头
顶的阳光，通过海平面看一道一道浪过来，速度和
形状都不同，你需要去观察哪一道浪是可以“抓住”
的，这种专注的状态会让人感受到“心流”。冲浪的
时候，一切身外之物都在岸上，只有你和海浪，通过

一浪接着一浪，你去感受它、享受它，去跟它对话、
学习，海浪会教给你怎么做。

周末坐高铁来青岛冲浪

在青岛，冲浪、啤酒、海鲜以及新认识的朋友，
共同构成了“城市冲浪人”的理想休闲方式。

后浪冲浪俱乐部的学员里，有一群在北京从事
律师工作的人，每到夏天的周五就坐高铁来青岛冲
浪，玩两天，周日再坐高铁回到北京，每周如此。

“‘城市冲浪人’这个说法我觉得可能是从青岛发源
的，因为它离北京、上海这些城市都比较近。”后浪
俱乐部的主理人苏杭说。

青岛拥有世界级的滨海资源，海岸线全长800多
公里，石老人海水浴场则是最佳冲浪点。邵帅解释
道，“一方面是因为石老人海水浴场交通便利，是全国
唯一一个地铁直达的冲浪点。另一方面，这里的海岸
线长且开阔，外围没有遮挡，海的能量能进得来，浪就
大；不像其他浴场，比如第一海水浴场，对面有薛家岛
遮挡，并且海岸线呈‘U’字形，浪就比较小。”

青岛网红海滨城市的属性为冲浪这项原本小
众的项目吸引了足够的客源。夏天石老人海水浴
场人流量比较大，冲浪项目集中在石老人海水浴场

的最西端，大家很容易就能找到。而当人们体验到
冲浪的自由和快乐之后，“来青岛旅游顺便冲浪”就
变成了“来青岛冲浪顺便旅游”，冲浪为青岛本地的
滨海体验型消费产业增添了更多吸引力。

“玩起来”的北方冲浪胜地

“冲浪属于一项极限运动，一开始教练会带着
你学习一些基本动作，我们俱乐部里80%以上的学
员第一节课就能在冲浪板上站起来了。这之后，你
要能自己找到抓浪点，上板、划水、起乘。当你自己
能够‘抓到浪’了之后，你就会想要去驾驭更大的
浪。在我们国家，冲浪的概念大多指的是沙滩浪，
而在国外，有很多人玩的是深海浪。所以这是一项
具有挑战、学无止境的运动。”邵帅说。

据他的粗略统计，目前青岛约有8家冲浪俱乐
部，全部集中在石老人海水浴场，约六七十名冲浪
教练扎根在这里推广冲浪项目。

放眼全国，海南凭借其得天独厚的自然优势，
成为最广为人知的“冲浪天堂”，在当地，冲浪已经
不单单是一项运动，更是一个产业、一种模式。

20年前，海南冲浪运动发源于万宁日月湾。而
到了2019年前后，这项运动在三亚后海兴起，并在
短时间内成为当地的一项新兴旅游项目。围绕着
冲浪运动，住宿、餐饮、娱乐、艺术等业态在后海边
的藤海村“疯狂生长”。

在生活品质升级的大背景下，体育旅游日益升
温。为引导冲浪产业良性有序发展，2021年，万宁
将冲浪列为全市重点打造的八大产业链之一，大力
推动“冲浪+旅游”产业业态；同年11月，三亚发布
《三亚市冲浪旅游服务规范》，为企业提升服务质量
提出了明确方向。

在邵帅看来，目前在青岛，冲浪运动被越来越
多外地人所熟知，市场正处于快速发展阶段。

作为中国北方地区最著名的冲浪胜地，青岛石
老人海水浴场近年来连续举办了“青岛杯”冲浪公
开赛、“北浪南行”公路冲浪活动等精彩赛事和活
动，让更多人领略到了冲浪的魅力，也进一步打响
了青岛“北方冲浪胜地”的名号。

即将进入青岛的冲浪季，后浪冲浪俱乐部在社
交媒体上发布的帖子下面，来自全国各地的冲浪人
们纷纷留言，“好期待啊，每个夏天！”一位来自上海
的冲浪人说道。

5月到了，青岛的海已经准备好了。

在青岛，没人比他更懂“浪”
■青岛财经日报/首页新闻记者 张雅乔


